

## La única garantía

Siguen cubriéndose las formas; pero sigue olvidado el fondo de la cuestión. Créase una inspección especial de los trabajos que hayan de hacerse con cargo a los créditos suplementarios concedidos al ministro de Agricultura; pídesese al de Hacienda un empleado del Tribunal de Cuentas que vigile las de inversión de aquellos recursos. ¿Qué son esas sino fórmulas vanas y excusables, si se entrara en el fondo de la cosa y se hiciera lo único que sería eficaz garantía de recta administración de los intereses públicos?

Sin necesidad de semejantes reales órdenes, es de creer que esas obras serían técnicamente inspeccionadas, y es seguro que serían sus cuentas sometidas al examen del correspondiente tribunal. ¿A qué, pues, solemnidades que pudieran hacer creer que de ordinario no hay tales inspecciones técnicas ni de contabilidad?

Y es que se prescinda de lo único que no se puede excusar, a saber: de que cada acuerdo del Consejo de ministros venga redactado en esta forma ó en términos parecidos:

—Con cargo al crédito extraordinario se ha dispuesto la construcción de la carretera tal ó del camino vecinal cual, presupuesta en tantas pesetas, y cuyas obras se realizarán en los términos municipales de A, B y C.

Porque ¿de qué se ha tratado aquí? Pues de que no podría justificarse el haber prescindido de las Cortes y de toda la legislación vigente en materia de créditos extraordinarios ó suplementarios, si no se demostrara que ello se hace ante los apremios del *salus populi* en crisis como la actualmente planteada por el hambre en algunas regiones de España. ¿Cuál será la única manera de justificar eso? Pues decir: en tal obra que atiende a aquella necesidad en tales pueblos se invertirán tantos miles de pesetas. He ahí lo único que puede satisfacer a la opinión.

Y no se crea que ésta es una cuestión baladí, no. En ella está toda la substancia del régimen. Es evidente que éste apareció en entredicho durante los últimos seis meses de la situación conservadora. Dibújese claramente la tendencia a gobernar a espaldas del Parlamento, y cuando a éste se acudió, los ministros no vacilaron en confirmar aquellas sospechas, ya defendiendo extrañas teorías, ya esgrimiendo contra las Cortes inauditas amenazas, ya mostrando una gran resistencia a enterarse de su voluntad.

Pues si ahora un Gobierno liberal no rodea de todo cuidado, de toda consideración, de todo respeto, aquella facultad característica en el Parlamento de poseer él la llave del Tesoro público, ¿no se habrá hecho contra el régimen algo tan grave como lo pasado, más grave quizá, puesto que se habrá demostrado que es posible truncarlo cuando conviene, haciendo sin rodeos ni cavilidades fuera del Parlamento lo que sólo dentro de él debiera hacerse?

De aquí la necesidad de esas escrupulosas garantías que venimos pidiendo desde que se inició la cuestión. Ahora mismo hay planteada otra en que reconocemos que será fuerza lastimar un poco una ley legislativa. Hay reclamaciones contra la ley de alcoholes, cuya solución no puede ser aplazada hasta que las Cortes funcionen, porque ante de que éstas se reúnan y constituyan habrá terminado la cosecha de uva, a cuya economía afectan gravemente aquellas reclamaciones. Ya que también este problema lo dejó abandonado la situación conservadora, es indudable que también en este caso se impone al Gobierno el *salus populi*, que justifica esos inexorablemte arañazos a la ley de alcoholes.

Pues si esto no se hace con toda prudencia, si no se ve que al hacerlo, lo mismo en esta cuestión que en la de los créditos, se dan al país todo género de garantías, ¿no es evidente que se infiere al régimen un agravio trascendental?

En estos momentos precisamente en que el fragor de los preparativos electorales trae y lleva cada día noticias que pueden afectar a la legitimidad del procedimiento electoral en que el Parlamento tiene su origen, ¿no es mucho más grave, en la obra de alta educación que a los primeros gobiernos de un reinado nuevo incumbe, cuanto tienda a demostrar que sin el Parlamento se puede vivir y se puede atender a todo sin miramientos ni trabas?

He ahí el por qué de la insistencia con que venimos y seguiremos pidiendo que, en lo concerniente a la aplicación de los créditos extraordinarios, se dé al país la única garantía eficaz, a saber: expresar en cada caso a qué obra se apliquen y concretar en cada uno en qué pueblo se alivia la miseria y se remedia el hambre, única razón invocada, por ser la única, lícitamente invocable, para la infracción notoria de la ley.

## EL INFANTE D. FERNANDO

La Gaceta publica hoy el siguiente parte oficial: «El presidente del Consejo de ministros al subsecretario de esta Presidencia: El mayordomo mayor de Palacio me comunica con esta fecha lo siguiente:

«Excmo. Sr.: El Excmo. señor mayordomo mayor de S. A. R. el serenísimo señor Infante D. Carlos me comunica con esta fecha lo siguiente:

«Excmo. Sr.: El decano de los médicos de la Real Cámara me participa en este día lo siguiente:

«Excmo. Sr.: Pongo en conocimiento de V. E. que S. A. R. el Infante D. Fernando, que padecía cierto grado de debilidad general, ha tomado recientemente para su remedio los baños de Salles de Bearn, contrayendo pocos días después un catarro intestinal febril, que, a causa del influjo de la estación, acentúa la debilidad del agosto enfermo.»

Lo que tengo el honor, de orden de S. M., de trasladar a V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde a V. E. muchos años. Palacio de San Sebastián 28 de Julio de 1905.—P. el duque de Sotomayor.»

## CORREO DE CUBA

**La reforma de los cuerpos armados.—La opinión contra el gobierno.—La próxima cosecha.—Acción funesta de los trusts americanos.**

En la República cubana se ha llegado casi a un completo divorcio entre la opinión pública y el poder ejecutivo, al proponer el Congreso la reforma de los cuerpos armados y la promulgación de un Código de justicia militar.

Todos los órganos de publicidad en donde se refleja la opinión pública combaten los proyectos de los legisladores que intentan la unificación de los cuerpos de Policía y Guardia rural, y la reorganización sobre bases distintas de las actuales, del cuerpo de artillería.

En el ejército, el solo anuncio de estas reformas ha ocasionado bondades diferencias y rivalidades entre los artilleros y los demás cuerpos armados, rivalidades que han degenerado en sangrientas colisiones en las mismas calles de la Habana, de las que varios oficiales de artillería y del cuerpo de Policía y Guardia rural, han resultado muertos y otros heridos.

La prensa censura a las autoridades por la indisciplina que se nota entre el elemento militar y pide que se corrija rápidamente y con energía situación tan lamentable.

En los campos, la próxima recolección de la caña promete ser muy buena, pues a pesar de haber sido escasas las lluvias durante el pasado mes, no han dejado de caer, con más ó menos oportunidad, en todas partes, resistiéndose únicamente algo por falta de éstas las siembras realizadas en el término de Remedios.

En los ingenios situados en la provincia de Santa Lucía y término de Gibara, continúa la molienda de la caña con buen rendimiento, aunque las tareas son cortas, dada la escasez de brazos.

Respecto a la cosecha de tabaco en las provincias de Pinar del Río y Santa Clara, se espera sea más favorable que la pasada.

Los plantíos de frutos menores se resentían algo por la falta de lluvias, siendo por esta causa su recolección poco abundante, y los precios del mercado continúan, por lo tanto, bastante elevados.

Los potreros siguen en buenas condiciones de pastos y aguadas, habiéndose presentado algunos casos de carbunco en el ganado vacuno en la provincia de Pinar del Río.

Los cubanos de corazón no cesan de pedir protección al gobierno insular, en contra de los grandes trusts norteamericanos, que acaparan la industria nacional.

Sociedades de enormes capitales se apoderaron de las líneas de comunicación interior, y apenas quedan en la Bolsa de la Habana valores sobre que negociar, que no estén en manos de los americanos.

Los que antes fueron poderosos y grandes ingenios, se han convertido en colonias propiedad de norteamericanos que, favorecidos por el tratado de repatriación con los Estados Unidos, inspirado en un principio de exclusivismo a favor de aquéllos, coloca a los cubanos en el trance de acudir a los mercados yanquis para surtir nuestro comercio y buscar en éstos la salida de los productos de la pequeña industria nacional que queda.

En los primeros días de Julio fué suspendido, por orden del gobierno provisional, el alcalde de la Habana, doctor O'Farrill.

Este acto del gobierno está siendo muy censurado por la opinión pública, en la que cuenta con muchas simpatías el doctor O'Farrill.

La suspensión del alcalde ha sido debida a la unión del partido liberal con el presidente Estrada Palma.

## Notas de un curioso

Hace pocos días empezó a circular en Inglaterra, en el *Lancashire Yorkshire Railway*, un tren exclusivamente reservado a los borrachos.... de ambos sexos.

Este tren, que ha sido ya bautizado con el nombre de *Special Bacchus*, sólo funcionará los días de fiesta y los siguientes. Las cortinillas van cuidadosamente corridas, y por las noches reina en los compartimientos una luz todo lo más discreta posible, a fin de que no puedan reconocerse, unos a otros, los viajeros.

La inauguración del nuevo servicio, verificada el día 15 del actual, obtuvo completo éxito. Ciento cuarenta personas que no habían podido ser admitidas—*et pour cause*—en los trenes ordinarios, pudieron volver a sus casas, sin detrimento alguno, gracias a este *Baco-Eccpress*.

¡Oh previsiones de la civilización!

El año último, un millonario de Baltimore, compró a un especulador de terrenos y construcciones una villa, situada en la Maris-Avenue, la calle principal de la elegante estación balnearia de Long Branch (New-Jersey).

El millonario pagó su compra al contado; pero comprendió.... demasiado tarde, que había sido robado en el precio de la finca.

Pensando en el medio de vengarse, ha ideado un procedimiento que ha satisfecho por completo su propósito.

Mandó colocar en la fachada de su villa un gran letrero, que dice: «*Restaurant gratuito para negros*».

Desde que apareció el anuncio, la Maris-Avenue, está infestada, desde la mañana a la noche, por hombres y mujeres de color, que, como se sabe, son objeto de repulsión por los americanos blancos. Pero en dónde está la venganza? dirán nuestros lectores.

Héla aquí. Desde que la calle se encuentra invadida por la negra concurrencia, que como gratis en la casa del millonario, los vecinos de las otras villas que las tenían arrendadas al especulador, se han marchado a todo escape, y por los edificios que antes se pagaban 60.000 duros, no hay quien dé ni 40.000, porque nadie quiere pasar por aquellos sitios, convertidos en una barrada de negros.

Telegrafían de Tokio que, según informes oficiales, ha sido puesto a flote el que fué acorazado ruso, *Poltava*, hoy propiedad de los japoneses.

La operación tuvo término feliz el 21 por la tarde. Como recordará el lector, el *Poltava* pertenecía a la escuadra rusa de Puerto Arturo. Es un acorazado de 12.000 toneladas, del tipo *Sebastopol*, y fué botado al agua en 1894.

## Escuadra inglesa en Vigo

**Barcos que la componen.—Algunos datos y curiosidades sobre los mismos.—El almirante May.—La prisión de un boer.**

El telégrafo ha dado cuenta de la llegada a Vigo de los barcos que componen la flota inglesa del Atlántico, que manda el almirante Henry May, uno de los jefes más jóvenes de la marina británica.

El jefe de la flota carece de lo que puramente se llama hoja de servicios militares, por no haber tenido ocasión de acreditarlos; pero está reputado como hombre de gran pericia científica, y constituye, con Beresford y Wilson, una de las tres personalidades de la Armada inglesa.

Gallarda demostración de sus dotes científicas fueron los trabajos de exploración realizados en el Polo Norte en 1875.

Entre los hermosos acorazados fondeados en la bahía de Vigo, ha llamado poderosamente la atención el magnífico *King Edward VII*, de 16.500 toneladas, que enarbola la insignia de almirante.

Este acorazado es de los más modernos de la marina inglesa, y visita por primera vez el puerto de Vigo.

Su lanzamiento tuvo efecto el día 23 de Junio de 1903, en Dewnport, un año y pico después de haberse puesto la quilla, operación realizada el 8 de Marzo de 1902.

La eslora total de este buque mide 134'10 metros y entre perpendiculares, 129; la manga, 23'80; el calado medio con carga, 8'16.

Desplaza 16.500 toneladas. El armamento del *King Edward VII* lo forman 46 cañones, distribuidos en la siguiente forma:

Cuatro de 305 milímetros de 40 calibres, en parejas, en torrecillas a popa y proa, de 203 milímetros de espesor de coraza y 305 en las barbetas.

Cuatro de 234 milímetros, en los cuatro ángulos bajo el alcazar, en torrecillas de 152 milímetros y barbetas de 178.

Diez de 152 milímetros en batería acorazada de 175 milímetros, separados uno de otro por mamparos de 51 milímetros; los dos de proa disparan en activo y los otros de reserva.

Catorce de 76 milímetros.

Tiene además catorce de 57 milímetros, dos ametralladoras y cuatro tubos de lanzar torpedos subacuáticos, de 457 milímetros.

El nuevo cañón sistema «Vickers» que monta este buque, y los demás de su tipo, ofrecen particularidades interesantes. Tienen una longitud total de 11'34 metros (47 calibres) y un diámetro exterior de 91 centímetros en la culata y en la boca 46.

Lanza un proyectil de 172 kilogramos, con una velocidad inicial de 950 metros por segundo y con una energía en la boca de 6.862 dinamosímetros.

Perfora una coraza de hierro de 94 centímetros a la distancia de 3.000 metros, é hiriendo normalmente puede atravesar 27 centímetros de acero Krupp, lo cual equivale a decir que, la coraza de cintura de flotación de casi todos los acorazados hasta hoy construidos, puede ser perforada.

Sus diversas características se han combinado tan perfectamente, que con 28 toneladas de peso tiene una rapidez de tiro de cinco disparos por minuto y medio, y una potencia perforante casi igual a la del cañón inglés de 343 milímetros, de hace catorce años, que pesados son los siguientes.

Los demás acorazados, del tipo del anterior; su construcción data también del año 1903.

El *Majestic*, el *Magnificent*, el *Victorious* y el *Illustrious*, de 15.000 toneladas, con cuatro cañones de 30 centímetros y 12 de 10 en casamatas blindadas.

Todos ellos datan del 94 al 96.

La particularidad del *Majestic* y sus similares consiste en que tienen una sola serie de planchas de 230 milímetros, estando compensado este escaso espesor en la línea de flotación con otro blindaje vertical de 10 centímetros en la cubierta acorazada.

Su velocidad es de 17'5 nudos.

Son cinco los que forman parte de la escuadra del Atlántico, y todos ellos de tipo nuevo.

El *Bat*, el *Crane*, el *Flirt*, el *Kangaroo* y el *Myrmidon*.

Los cinco proceden de los astilleros Palmer.

El último fué botado al agua en 1901, el *Kangaroo* en 1900 y los demás en 1896.

El *Bat*, el *Crane* y el *Flirt* desplazan 300 toneladas; los otros dos 350.

Miden 64 metros de eslora, 6,5 de manga y 2,20 de puntal.

Su velocidad es de 30 nudos por hora.

Montan un cañón de 12 libras de tiro rápido sobre el blockhaus y cinco Hotchkiss de seis libras; y dos tubos lanzatorpedos, sistema Withead.

## EN LA CORTE DEL SULTÁN DE TURQUÍA

Sigue el misterio acerca de cuáles puedan ser los verdaderos autores del lanzamiento de la bomba arrojada contra el Sultán de Turquía Abdul-Hamid.

Se acusa vagamente a los armenios, a los búlgaros, etc.; pero sin que exista hasta ahora ningún fundamento serio. Es cierto que en Salónica han sido lanzadas bombas no hace mucho tiempo; pero los búlgaros, y mejor dicho los macedonios, después de haber sido martirizados durante largo tiempo, veían lucir actualmente tiempos mejores por la protección de Europa, que, sin duda, desean conservar. En cuanto a los armenios, atrozmente atormentados en 1896, no es enteramente inverosímil un acto de venganza contra el que juzgan su verdugo, y mucho más si se recuerda que recientemente se han producido atentados por medio de bombas en las provincias rusas del Cáucaso.

Pero se trate de los armenios ó de los búlgaros, hay que tener presente cuán difícil es a sus emisarios preparar un complot en Constantinopla, y toda vía más en las cercanías de la residencia del Sultán, conocida con el nombre de *Ildiskiosk*. Es preciso conocer la capital de Turquía y haberla habitado en estos últimos años para darse cuenta de hasta qué punto la policía, y especialmente la del palacio imperial, vigila y.... suprime a todo individuo sospechoso por cualquier título, sea turco ó cristiano, y más aún si pertenecen a las nacionalidades más perseguidas. Los espías de alta y baja condición, desde los *pachés* hasta los *portacargas* de la escala de *Isklessi*, pululan incesantemente al acecho.

El palacio imperial mismo viene a ser una gran prefectura de policía, en la cual los jefes, mantenidos en competencia por la desconfianza del Sultán, no se ponen de acuerdo más que para desbaratar a competencia cualquier trama, no reparando para ello en la calidad de la persona, sea ésta un desgraciado ó un príncipe. Y entre todos los innumerables criados de ambos sexos, resultan unos Argos, desconfiados y perspicaces, que sospechan de todo el mundo, los eunucos del harém imperial.

Añádase la guarnición de *Ildiskiosk*, albaneses ágiles, negros atléticos y kurdos sanguinarios. Toda esta guardia, bien pagada y bien mantenida, viviendo en la abundancia y en el fanatismo, cierra herméticamente el palacio, sus puertas y sus avenidas, tanto en el interior como en el exterior, ejecutando a la menor señal a toda persona que se deslice en lo más mínimo.

El Sultán no sale de este centro sino raramente, una sola vez por año, en la fiesta de *Ildiz Beiram*. Atraviesa el Cuerno de Oro, pasa el promontorio de *Ildiz* sobre la ribera de *Stambul*, para hacer sus devociones de ritual en la *Almehia* ó mezquita de los siete minaretes. Pero entonces marcha invisible y perdido en medio de un cortejo que lo oculta al través de una fila espesa é impenetrable de tropas, rodeada de un cordón de espías. En lo que se refiere a la plegaria del viernes, que es otra de las funciones pontificales del califa Abdul-Hamid, ha hecho edificarse expresamente para este objeto, al lado mismo de la gran puerta de *Ildiz* y bordeándola por una pared medianera, una mezquita especial, bien aislada y al abrigo de toda vecindad indiscreta.

Alrededor de este edificio la topografía está tan bien calculada, que por una ocupación militar muy sencilla se llega cómodamente a cubrir todas las entradas de la plaza entre el palacio y la mezquita, único sitio donde es posible, no ya aproximarse, sino entrever al Sultán cuando el viernes da al pueblo ejemplo de prácticas de piedad, y aun así esta aparición dura apenas algunos segundos. El carruaje imperial no necesita ni un minuto para atravesar el espacio descubierto entre la puerta de *Ildiz* y la mezquita, y en este corto intervalo, cuando la plaza está enteramente cubierta de tropas, puede pensarse si las numerosas escuadras de espías observarán al pequeño grupo de extranjeros admitidos por favor en la galería lateral del palacio al otro lado de la mezquita. En otras partes, para mayor seguridad, son admitidos los embajadores como *rehenes* en la recepción diplomática, fijada a voluntad después del *selamti* imperial.

Los coches de los embajadores, como los de los grandes dignatarios, forman parte de la comitiva, así como los de los extranjeros debidamente autorizados, que se colocan a su vez bajo la vigilancia de la policía. Conocida, pues, esta disposición de las cosas, ¿cómo no dudar que haya sido posible a armenios ó búlgaros, ó a otros sospechosos de la misma categoría, establecer la batería de su bomba tan cómodamente en la proximidad del cortejo, casi delante de Abdul-Hamid, el cual no ha escapado más que por un retraso accidental en su salida de la mezquita? ¿No habrá sido quizá preparado el golpe por las mismas gentes del palacio ó del serrallo que conocen los rodeos? No hay que olvidar que en otro tiempo la opinión política del serrallo contra los sultanes que habían cesado de darle gusto, se servía del mal café, de los lazos de seda, las tijeras, con las cuales abrieron las venas a Abdul-Aziz, el antecesor del actual sultán.

## QUESTIONES OBRERAS

**Los carpinteros de armar**  
Nuevamente se teme una huelga de los obreros de este oficio.

El día 20 del corriente mes se reunieron en junta 700 obreros carpinteros, acordando solicitar de los maestros las siguientes concesiones:

Aumento de jornal.  
Abono de 50 céntimos sobre éste, cuando tengan que trabajar en el extrarradio de Madrid, y

Abono de 2'50 pesetas sobre el jornal cuando los trabajos se hicieran fuera de Madrid.

Dieron cuenta de estas proposiciones a los maestros, negándose éstos a acceder a lo que aquellos pretendían.

Los obreros les conminaron entonces con declarar la huelga, y dieron conocimiento de lo que ocurría al gobernador.

Encargó dicha autoridad al inspector Sr. Marin

que buscara el medio de solucionar este asunto, y después de varias reuniones, los patronos celebraron una junta en la que aprobaron las peticiones suscritas por los obreros.

Cuando ya el asunto se daba por solucionado, los obreros, que visitaron anoche al gobernador, han hecho otra nueva petición que agregar a las ya hechas.

Fíjase en ésta la prohibición de que trabajen en el oficio los patronos ni lo enseñen a ninguna persona.

Ante esta actitud se teme, y no sin fundamento, que los patronos se opongan a toda relación de armonía con los obreros y a persistir éstos en sus propósitos, que se declare la huelga.

Mañana celebrará una reunión en el Gobierno civil la comisión mixta de patronos y obreros, presidida por el inspector Sr. Marin, para ver el medio de llegar a un arreglo.

## Los tejeros

Han quedado solucionadas las diferencias existentes entre los obreros tejeros del taller de don Fernando González Gras, sito en el Puente de Vallecas, y el dueño del mismo, con la admisión de una cuadrilla que despició éste hace unos días y por cuyo motivo amonazaron los demás con la huelga al dueño del referido taller.

## LA VIDA MUNICIPAL

La crítica que se ha venido haciendo de los presupuestos del Estado tiene perfecta aplicación a bastantes de los presupuestos municipales. Estos se redactan siempre a última hora; los gastos se calculan mal y los ingresos mucho peor.

Examinadas imparcialmente muchas de las partidas, se ve que, tanto los ingresos como los gastos, responden a cálculos y proyectos que sólo pueden adivinarse sabiendo leer entre líneas.

Lo que se presupuesta para reparaciones de caminos y calles es muy raro que alcance tan provechoso empleo. Estas partidas, cuyo gasto se justifica debidamente, suele servir de aumento al capítulo de imprevistos en los Ayuntamientos que gastan más de lo que pueden.

Hace algunos años llegó al pueblo de A... el gobernador de aquella provincia y al ver lo espléndidamente que le agasajaban, y que lo mismo ha bien hecho pocos días antes con el señor Obispo, reconvinó al alcalde por ser tan prodigo en el manejo del dinero de la Caja municipal, a lo que contestó el monerillo que ya tenían previstos aquellos gastos al confeccionar el presupuesto.

Habiendo preguntado el gobernador que a qué capítulo los aplicaban, el alcalde dijo que al de *animales dañinos*.

La contestación parecía una burla sangrienta, y lejos de esto era una gran verdad.

Hay alcaldes y secretarios que no salen de la población sin que la lista de gastos del Ayuntamiento se adicione con una partida de relativa importancia; y si a su testimonio se acudiera para juzgar de la moralidad de nuestra administración, ya podían multiplicarse los presidios en España, con objeto de dar colocación a los funcionarios a quienes éstos pagaron servicios, que sin el menor interés debieron hacerse.

¿Cuántas veces el soborno es imaginario y el dinero no ha hecho más camino que desde la caja del depositario a la bolsa del estafador!

En el papel la nivelación de los presupuestos municipales resulta conseguida; pero después viene la realidad y echa por tierra semejante quimera.

El principal ingreso con que cuentan las corporaciones municipales, son los consumos. Por razones que ya se dirán, hoy es cosa corriente, en muchos pueblos de la Península, llevar los consumos por administración. Es cierto que la subasta produce siempre mayores ingresos; pero ofrece, para los caudales, el grave inconveniente de no poder dar empleo cómodo a los amigos, creando, al propio tiempo, deudas de gratitud por las condonaciones dispensadas a los que con frecuencia se colocan de espaldas a la instrucción de consumos.

Gastando en empleos más de lo necesario y dejando puerta franca al abuso, sin más condición que llamarse amigo del santón local, no es extraño que los ingresos positivos apenas lleguen al 50 por 100 de los calculados.

Agregando a cuanto dejamos dicho que en los demás ingresos preside la misma equidad que en la cobranza del impuesto de consumos, quedará demostrado que son más consensuales las causas que motivan el déficit de algunos presupuestos municipales que las que han originado el de los presupuestos del Estado.

No será baldío que digamos como final de este rosario de verdades, que si entre guardas, serenos, alguaciles y auxiliares de secretaría se necesitan quinque, se tienen por lo menos treinta, pues a ello obligan los compromisos de pandillaje.

Contaban los pueblos con caudales que se han evaporado como el humo, y que en otras épocas daban facilidades para cubrir con holgura los presupuestos, sin necesidad de recurrir al reparto vejinal. Lo sucedido con los recibos de la Península algunos compradores de dichos recibos.

Las carpetas llamadas de cinco vencimientos, que se dieron a los pueblos en equivalencia de los intereses de inscripciones intransferibles, que durante la guerra civil no habían cobrado, se ensañaron por menos del 50 por 100 de su valor; y un cuanto al capital representado por la tercera parte del 80 por 100 de los bienes de propios enajenados, que fué depositada en la Caja general, y los otros dos tercios, entregados a los pueblos en láminas intransferibles, puede decirse que ha seguido la misma suerte que los recibos del empréstito y las carpetas de los cinco vencimientos.

El pretexto de que se han valido ciertos Ayuntamientos para disponer del dinero que tenían en la Caja general de Depósitos y de las láminas intransferibles, ha sido la ejecución de obras de necesidad y utilidad pública; pero es lo cierto, que la utilidad no llegó a conocerse y la necesidad sigue en pie, como si nada se hubiera gastado para remediarla.

A muy tristes reflexiones se prestaría, el examen de los presupuestos de gastos de esas decantadas obras, que en nada han contribuido a mejorar la desgraciada condición de la mayor parte de nuestras ciudades, villas y lugares.

El borracho del cuento decía que todo vendría a parar en encarecer el vino; pues, en asuntos locales, todas las soluciones tienen como finalidad única el hacer más angustiosa la situación del erario municipal. Conviendría que se hiciera primero el presupuesto de ingresos, a fin de que, conociendo de una manera exacta los recursos de que puede disponer cada corporación, se limiten los gastos voluntarios a lo estrictamente indispensable.

En no pocas ocasiones los concejales y asociados de las más opuestas tendencias se hicieron recíprocas concesiones para favorecer a los parientes y pariguados, abrumando por este medio con cargas tan excesivas como injustificadas al pobre contribuyente.

# Información telegráfica

## EXTRANJERO

### MARRUECOS

#### Alrededor de la Conferencia

Tánger 29.—El barón de Tattenbach ha informado al Maghzen que el gobierno alemán ponía por condición para asistir a la Conferencia que el programa le fuese comunicado previamente; se cree difícil que esto sea aceptado por el Sultán. El modo de efectuarse la votación presentará también otro inconveniente, porque es probable que el gobierno alemán pedirá que la votación sea unánime, interviniendo también los delegados marroquíes.

#### El Sultán impresionado

Londres 29.—Al Daily Telegraph le comunican de Tánger que el acuerdo franco-alemán ha impresionado profundamente al Sultán. Parece ser que el ministro de Inglaterra recupera su antigua influencia.

#### Noticia desmentida

Paris 28.—Un despacho que Le Temps ha recibido de Orán, desmiente la información publicada por ciertos periódicos madrileños, acusando a las autoridades francesas de alentar al Roghi en su lucha con el Sultán.—Fabra.

#### Revolución en Rusia

##### Hambre y miseria

San Petersburgo 28.—El apuro y la miseria aumentan entre los obreros a consecuencia de las huelgas. Muchos que han sido desahuciados de sus casas regresan a sus aldeas.

##### Racha de desórdenes

San Petersburgo 29.—El Mensajero del Gobierno anuncia que se han producido disturbios en Nijninogorod. El día 23 del actual hubo un muerto y 27 heridos; el 24 cuatro muertos y 13 heridos; el 25 seis muertos y 13 heridos.

##### Persiguiendo obreros

San Petersburgo 29.—Los cosacos organizan verdaderos «ojos» contra los obreros indigentes que se han refugiado en los bosques de los alrededores de esta capital.

## LA GUERRA

### Reservistas indisciplinados

Smolents 29.—La movilización de los reservistas para el Extremo Oriente, se está efectuando con deplorables resultados. Los reservistas se imponen por el terror, quedando los oficiales en la absoluta imposibilidad de reprimir los abusos que cometen y someterles a la disciplina.

### El armisticio

New York 29.—En una entrevista celebrada con el embajador del Japon, éste ha declarado que el armisticio empezará desde el momento en que comiencen oficialmente los trabajos de los plenipotenciarios.

## Noticias varias

### Los créditos navales

Londres 28.—Cámara de los Comunes.—Se discute el presupuesto de obras navales, defendiendo mister Lee la necesidad de establecer en cierta posición situada en la costa oriental, una base naval completa al par que independiente.

### La Mancha a nado

Londres 28.—El nadador Burgess, que intentaba atravesar el Canal de la Mancha, ha abandonado la carrera a cinco millas de distancia de la costa francesa.—Fabra.

### Suecia y Noruega

Christiania 29.—El Storting ha votado por unanimidad acudir el día 13 del próximo Agosto al referéndum de plebiscito en la cuestión de la disolución de la Unión.—Fabra.

## PROVINCIAS

### La feria de Valencia

Valencia 29.—Toda la prensa elogia la fiesta marítima celebrada anoche.

El espectáculo resultó sorprendente. En vista de tan lisonjero resultado se ha acordado repetirla en años sucesivos.

Mañana marcha el gobernador civil de esta provincia a Avila, donde pasará una temporada.

Se ha encargado del despacho del Gobierno el secretario.

Ahora comienza la segunda parte del certamen musical.

La concurrencia es tan numerosa como ayer. El fallo del Jurado no se conocerá hasta esta noche.

En la Catedral se han celebrado los funerales por Villaverde. Asistieron las autoridades y distinguida concurrencia.

En el teatro de Apolo se verificará esta noche la función de gala en honor de los periodistas de Zaragoza.—Mencheta.

## Noticias varias

### El Congreso dental

Palma 28.—Ha terminado la sesión inaugural del Congreso dental español en el teatro Principal.

La presidencia de honor estaba ocupada por el gobernador en nombre del Rey. Han pronunciado discursos enaltecidos la importancia del Congreso, el presidente de la Federación Odontológica, representantes de las Universidades de Roma, del Ayuntamiento de Sevilla, de la Universidad de Barcelona, de la Diputación de Baleares y el alcalde de Palma.

El teatro estaba lleno, figurando en la concurrencia, además de las autoridades, distinguidas personalidades.

Esta mañana ha verificado otra sesión el Congreso odontológico.

Por la noche, a las ocho, tendrá lugar un banquete de gala, terminado el cual, los congresistas saldrán en excursión para las Cuevas, Arta y Monacor, a bordo del vapor Balear.

### Soriano en El Ferrol

El Ferrol 28.—El diputado republicano D. Rodrigo Soriano, que ha venido a esta población a saludar a sus correligionarios, ha salido esta mañana para Coruña con el mismo objeto, volviendo esta tarde con el fin de pasar dos días en la finca del rico propietario y conseqüente republicano D. Ramón Torres.

### Conflicto municipal

El Ferrol 28.—Ha surgido un grave conflicto municipal, no habiendo podido celebrarse la sesión del Ayuntamiento por negarse los concejales de todos los matices a ser presididos por el actual alcalde a quien acusan de tratarlos con irreverencia.

La opinión pública reclama la dimisión de dicho alcalde y la intervención del Gobierno.

### La reina Margarita a Palma

Palma 28.—Un distinguido profesor de la Universidad de Roma, el Sr. Guierano, que se encuentra en esta ciudad, me ha asegurado que la reina Margarita se propone visitar la ciudad de Palma (de incógnito) con motivo del próximo eclipse.—Fabra.

### Robo sacrilego

Santiago 29.—Ha sido robada la aureola de la imagen del Apóstol, en el altar mayor.

También se llevaron los ladrones un topacio de la esclava de dicha imagen. La reja que impide el acceso al camarín apareció forzada. El juzgado instruye diligencias.

El Instituto de Reformas Sociales ha abierto una información entre los damnificados por la catástrofe del tercer Depósito, para proceder al reparto de las cantidades recaudadas por la suscripción nacional.

El Centro Obrero abrirá también otra información para hacer la distribución del dinero recaudado por cuenta del mismo.

plaza de ayudante numerario de la Sección artística (Dibujo) de la Escuela elemental de Artes e Industrias de Logroño, y de una plaza de profesor auxiliar de la Sección Artística (Escultura) de la Escuela Superior de Artes e Industrias de Barcelona.

Subasta de las obras de reparación en el techo del Salón del Museo provincial de Valladolid.

## D. Eudoro Fernández Lema

Ha fallecido en Vigo este distinguido periodista, antiguo director de *La Concordia* y en la actualidad cooperador de dicho periódico.

Dedicado desde muy joven a las labores de la prensa, en ellas ha consumido los mejores años de su vida y le sorprende la muerte cuando aun podía consagrarse sus iniciativas y su talento.

Fue el Sr. Fernández Lema un periodista honrado y batallador, cuyas valientes campañas le acarrearón persecuciones y en algún momento el destierro.

Descansa en paz el distinguido compañero, y recibe su familia la sentida expresión de nuestro pésame.

## VIDA TEATRAL

ESPAÑOL.—La Comisión provincial ha acordado ayer, de conformidad con el voto particular del Sr. Díaz Agoro, informar al gobernador que proceda a anular el acuerdo del Ayuntamiento de Madrid, en lo que afecta a la cesión gratuita de la explotación del teatro Español; pero que teniendo en cuenta las dificultades que habría de originar la tramitación para el nuevo contrato, debe prorrogarse el actual hasta el 31 de Diciembre de este año.

CONCIERTO.—Con éxito brillante celebró anoche su primera sesión musical en el Retiro la Sociedad de Conciertos de Madrid.

La orquesta, dirigida por el maestro Vila, interpretó el siguiente programa:

La ópera *Patricio*, de Bizet; la *Serenata*, de Saint-Saëns; la *Rapsodia en fa*, de Liszt; los *Cantos asturianos*, de Villa; la ópera de *Struensee*, de Meyerbeer; y la *Marcha*, de Wagner, con que terminó el concierto.

La concurrencia tributó muchos aplausos a los profesores.

ALICANTE.—La compañía que dirige el primer actor Sr. Casals, ha representado en el Teatro de Verano la zarzuela de los Sres. Fernández Shaw y Asensio Más y música del maestro Vives titulada *El tirador de palomas*.

La prensa de Alicante al dar cuenta de la representación, se expresa en los siguientes términos:

«El tirador de palomas, obra ya conocida del público alicantino, es de las que merecen el sincero elogio del revisor y el entusiasta aplauso del auditorio que acude a la representación.»

Los Sres. Fernández Shaw y Asensio Más, autores del libro, han sabido llevar a la escena un emocionante episodio de la vida real, desarrollando la acción sin afectaciones y con una sencillez que agrada.

El maestro Vives, autor de la partitura, ha tenido un momento de verdadera inspiración musical, que se observa en todos los números de música de que consta la obra, la que está instrumentada de un modo magistral y en forma que las armonías del conjunto convienen a los oyentes.»

SAN SEBASTIÁN.—En el teatro Principal ha debutado la compañía cómica que dirige el primer actor D. Manuel Salazar.

Se pusieron en escena las obras *Zaragatas*, *Lagartija*, *Lagarillo* y *La condesa X*.

OPERA NUEVAS.—Ya está fijado el orden de los estrenos para la temporada de 1905-1906, en el teatro de la *Opera Comica*, de París.

Los tres primeros serán: el de *Martha*, libro del insigne poeta Juan Richepin, música de M. Alexandre Georges; el de *Les pecheurs de Saint-Jean*, de M. Charles Widor, con libro de M. Henri Cain, y el de *Le Clos*, libro de M. Michel Carré, música de M. Charles Siver.

Por cierto que M. Siver ha estado a punto de no ver representada su obra. Hace pocas semanas estuvo gravísimo, a consecuencia de una apendicitis.

Afortunadamente, los médicos, después de una operación cruenta, lograron salvar la vida del notable compositor.

## DE AGRICULTURA

Exportación de ganados

Con motivo de las dificultades que se oponen en las fronteras a la exportación de nuestros ganados por la falta de un servicio de Sanidad veterinaria, el ministro de Estado se propone conferenciar con los representantes y diplomáticos de Portugal y Francia, a fin de convenir la forma en que puedan extenderse las certificaciones de sanidad, cuyos documentos, con las garantías que fuesen necesarias, expedirá el ministerio de Agricultura para que puedan los ganados de nuestro país ser expedidos al extranjero sin que lo impida ninguna de las trabas que hoy se oponen a ello por la falta de dicho servicio.

El ingeniero agrónomo de la sección de Burgos ha informado al director general de Agricultura, que la enfermedad que padecen los viñedos del Sotillo de Rivera es la filoxera.

Dicho ingeniero ha recomendado a los viticultores los medios más adecuados para contener la enfermedad, interin la Diputación provincial crea los viveros de vides necesarios para la replantación de los viñedos de aquella provincia.

Ayer celebraron su primera reunión las ponencias en la Asamblea ferroviaria.

El director de Agricultura ha autorizado a la Granja-Instituto de la Coruña para que concurren al certamen de ganados en dicha ciudad ha de celebrarse los días 24 y 25 del próximo mes de Agosto.

El director de Agricultura, D. Daniel López, asistirá a la inauguración de dicho certamen.

## Centro Manchego

En la última reunión celebrada por la junta directiva, bajo la presidencia del general Ochoando, se acordó nombrar tres comisiones: de *propaganda y hacienda*, de *reglamento y de adquisición de local*, designándose para ellas a los señores conde de San Luis, Díaz Cordovés, López Chicherri, coronel Aguilera, García Noblejas, Prado, Fernández Montes, Carrasco, Serrano y Bascurana.

Asimismo resolvió la expresada junta directiva que el presidente y secretario general, señores Ochoando y Romero, pertenecieran a todas las comisiones nombradas, ratificándose el acuerdo de que las adhesiones para el Centro Manchego se dirijan al domicilio del secretario general, D. Tomás Romero, Campoamor, 12, principal.

## PAGO A LAS CLASES PASIVAS

Los individuos de Clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de la Dirección de la Deuda, pueden presentarse a percibir la mensualidad corriente, desde las doce de la mañana a las cuatro de la tarde, en los días y por el orden que a continuación se expresa:

Día 1.º de Agosto de 1905.—Montepío militar, de la A a la E.—Montepío civil, de la A a la D.—Coroneles y tenientes coroneles.

Día 2.º.—Montepío militar, de la F a la L.—Jubilados y comandantes.

Día 3.º.—Montepío militar, de la M a la Q.—Montepío civil, de la M a la Q.—Tenientes y alférricos.—Marina.—Cesantes.—Exclaustrados.—Secuestros y remuneratorias.

Día 4.º.—Montepío militar, de la R a la Z.—Mayor de jefes y retirados.—Montepío militar.—Montepío civil y jubilados de las provisionales de Ultramar.

Día 5.º.—Montepío civil, de la E a la L.—Tropa.

En los días 7 y 8 se verificará el pago de las nóminas de haberes de altas, supervivencias, residentes en el extranjero y todas las nóminas sin distinción, y el 9 las de retenciones.

## AYUNTAMIENTO DE MADRID

El cuartel de San Gil

No obstante las seguridades que el ramo de Guerra había dado al Sr. Vincenti de que hoy podría verificarse la ocupación por el Ayuntamiento del cuartel de San Gil para que empezasen inmediatamente las obras de derribo, esta mañana aún no había recibido el alcalde la autorización necesaria.

El Sr. Vincenti, al conversar con los periodistas, no ha ocultado la contrariedad que le produce la serie de dificultades que se presentan para la realización de obra que tanto ha de beneficiar a gran parte del vecindario madrileño, y sobre todo se lamentaba de la lentitud con que el ramo de Guerra lleva el asunto.

El alcalde se propone visitar hoy mismo al capitán general, para enterarse de qué causas impiden que se resuelva la cuestión.

Exposición de higiene municipal

Proyecta el alcalde que con motivo de la estancia en esta villa y corte de los concejales del Ayuntamiento de París, que vendrán en los próximos días que M. Loubet, se celebre una Exposición de todos los aparatos y modelos que posee el Municipio, relativos a higiene y saneamiento.

La Exposición se verificará en el Botánico ó en el Palacio de Cristal del Retiro, si no lo utiliza el Círculo de Bellas Artes.

Visita a un Asilo

Ayer tarde visitó el Sr. Vincenti el depósito provisional de mendigos instalado en la calle de Atochillo.

Acompañado por el director del mismo, D. Pablo Becerra, recorrió los talleres-escuelas, comedores y dormitorios, quedando muy complacido del aseo y orden que reina en el Asilo.

El señor alcalde cree conveniente la ampliación de éste, pensando crear 400 ó 500 plazas más de las que actualmente sostiene.

Temperatura en Madrid

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente:

A las ocho de la mañana, 23º sobre 0.  
A las doce de la tarde, 33º sobre 0.  
A las cuatro, 30º sobre 0.  
La máxima fue de 37º sobre 0.  
La mínima de 20º sobre 0.  
El barómetro marca 707 mm.—Variable.

Los gobernadores han seguido criterio muy diverso al examinar los presupuestos municipales, habiendo quien no se cree autorizado para introducir la más pequeña alteración en los acuerdos de los Ayuntamientos y juntas de asociados, y en cambio algunos de estas autoridades llevan su espíritu reformador a tal extremo que, al salir de sus manos los presupuestos, no los conocen ni los secretarios que los escribieron.

Malos son los dos extremos, pero el último puede dar origen a graves complicaciones.

Lo procedente en nuestro sentir es, que a los gobernadores se les limiten las atribuciones respecto a los gastos obligatorios, pero que en los voluntarios, su autoridad pueda servir de contrapeso al afán inmoderado de hacer favores que tienen algunas corporaciones municipales.

Ni el art. 150 de la ley, ni las reales órdenes de 14 de Marzo del 90 y del 22 de Febrero del 92 aclaran lo bastante estos extremos.

«Parece lógico que, los que a diario maldicen de los políticos de todos los matices porque no castigan con la necesaria energía el presupuesto de gastos del Estado, dieran en la esfera en que ellos viven é influyen, ejemplo plausible de economía y moralidad; pero por desgracia, los hechos están en más de una ocasión en completo desacuerdo con las palabras.»

Examinémose los presupuestos provinciales y municipales, y se verá, haciendo un estudio comparativo entre las diferentes épocas, que los gastos han aumentado de año en año, a pesar de que por ninguna parte se ven los beneficios que los mayores ingresos daran derecho a esperar.

Los últimos datos que tenemos referentes a presupuestos municipales, arrojan las siguientes cifras:

Pesetas	
Ingresos.....	363.362.357'90
Gastos.....	356.053.705'75
Superavit.....	7.308.652'15

Ya comprenderá el lector que el superavit es puramente imaginario, pues de la práctica ocurre con los presupuestos provinciales y municipales una cosa muy parecida a lo que de antiguo se viene cursando en los del Estado, que, acusando superavit, en no pocas ocasiones éste viene a convertirse en déficit escandaloso.

Son muy contados los presupuestos municipales en que los ingresos efectivos están en correspondencia con los cálculos.

Tanto en los presupuestos provinciales como en los municipales, se ve que los gastos de más importancia están representados por las obligaciones de personal.

Es preciso que los hombres de mayores prestigios no se alejen sistemáticamente de los cargos municipales, pues ellos son los únicos que podrán conseguir que en los pueblos donde la administración va por caminos de ruina se hagan las economías necesarias, procurando a la vez que los sacrificios que se impongan al contribuyente tengan provechosa aplicación.

## Rivas Moreno.

## GACETA DE MADRID

SUMARIO.—29 de Julio de 1905.

Guerra.—Real orden abriendo concurso para proveer las plazas gratuitas que existen vacantes en diferentes establecimientos particulares de enseñanza para dar instrucción a huérfanos de militares.

Instrucción pública y Bellas Artes.—Reales órdenes disponiendo se anuncie a traslación las Cátedras vacantes que se expresan.

Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas.—Real orden disponiendo se realice inmediatamente la enseñanza agrícola a la clase de tropa en la forma más práctica posible.

Otra significando las cartillas agrícolas que han sido premiadas en concurso, y abriendo un nuevo para las regiones 3.ª, 4.ª, 9.ª, 11, 12 y 13 por haber quedado desierto el celebrado.

Otra disponiendo se prosiga al atrincheamiento de las cepas americanas plantadas indebidamente en una finca denominada Salinas de Belinchón.

Otra disponiendo se lleven a cabo los trabajos que se indican a fin de extinguir la plaga filoxérica en la provincia de Valencia.

Otra disponiendo que el subinspector general del cuerpo de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos y Subdirector de Obras públicas D. Ricardo Serantes se encargue de la dirección é inspección de los trabajos de Obras públicas emprendidos en varias provincias para remediar la crisis agraria.

Administración central.—Gracia y Justicia.—Subsecretaría.—Anunciando a traslación la plaza de escribano, vacante en el Juzgado de primera instancia de Villanueva de los Infantes.

Hacienda.—Dirección general del Tesoro público.—Anulando un resguardo de depósito.

Autorizando dos rifas en unión de la Lotería Nacional.

Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Llamamiento de pagos y entrega de los valores que se expresan.

Llamando al cobro de la mensualidad corriente a las Clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de esta Dirección.

Instrucción pública.—Subsecretaría.—Anuncios de vacantes de Cátedras.

Otros relativos a expedición de duplicados de títulos profesionales por extravío de los primitivos.

Anunciando la provisión por oposición de una

tender su dominación más allá de la Toscana, y esa escuadra que vemos será la destinada a transportar las tropas desde Nápoles a Liorna. Empero sobre todo, hermosa princesa, ahora lo sabremos de positivo. ¡Hola! añadió dando tres palmadas.

Al punto dos pajes aparecieron respetuosamente para tomar sus órdenes.

—Que vayan inmediatamente a averiguar qué noticias nos traen esos navios que navegan a toda vela por el golfo.

Empero, de repente, Juana quedó inmóvil, abrió los párpados extraordinariamente, un frío mortal corrió por todos sus miembros y exclamó juntando las manos:

—¡Dios mío!... ¡el pabellón de mi hermano es el que ondea en el primer bajel!

Pandolfello se puso pálido cual un criminal a la vista del cadalso. Su conciencia, cargada de crímenes, le presentaba aquel regreso como un castigo aterrador. Mas la reflexión le hizo esperar bien pronto que el monarca, absorto como siempre en sus proyectos de conquistas, no daría crédito ni audiencia a las quejas, ni se pondría a castigar delictos. El favorito dominó su turbación, y ofreciendo la mano a la regente para entrar en el salón la dijo con aire tranquilo:

—Y bien: ¿qué hay que temer, señora? Es preciso que en el instante se prepare una fiesta real y espléndida, y como soy chambelán, a mí es a quien concierne su dirección, y voy a dar mis órdenes para que el recibimiento sea digno del vencedor de Italia.

Y aplicando respetuosamente sus labios a la mano de la princesa, salió a disponer la fiesta del recibimiento, con esa pompa que hace adormecer al rey y aplacar al pueblo.

Entretanto, todas las clases del pueblo, marineros, pescadores, soldados y lazzaronis, se

reunían tumultuosamente en el muelle a preñociar el desembarco.

Formábanse en el muelle animados y numerosos grupos.

El gran senescal marchaba al galope, extendiendo la tropa en dos hileras, desde el desembarcadero hasta el palacio.

Todos se maravillaban de que ni Juana ni Pandolfello, cuya previsión y astucia harto fueron conocidas, y que tenían un ejército de agentes y de espías, no hubieran tenido la menor noticia de este regreso tan repentino.

Era indudable que lo que menos se esperaba era al rey. La turbación de los cortesanos, la sorpresa de los empleados de palacio, que llegaban desalentados y en desorden, y la confusión que reinaba por todas partes, era una prueba inequívoca de que a Ladislao no le aguardaban.

Mientras que el populacho acudía en masa al muelle, un solo hombre permanecía extraño al movimiento, y este hombre era Giordano Lancia.

El mutilado anciano, sentado en la arena, al sol, con la cabeza inclinada sobre las rodillas, pensaba en sus dos hijos, un tendido sobre su cama, con el pecho atravesado por un estoque, y el otro encerrado en los calabozos de Castel-Novo.

En este estado permanecía, cuando sintió que le tocaban en la espalda. El pobre anciano levantó la cabeza y vio a su lado un hombre en pie y enmascarado, que le miraba a través de su careta. El anciano fijó los ojos en aquel hombre por espacio de cinco minutos, como si hubiera querido preguntarle con qué derecho lo sacaba de sus cavilaciones y de sus dolorosos pensamientos; pero viendo que el hombre misterioso permanecía callado, volvió otra vez a agobiarse y a quedar sumido en sus fúnebres pensamientos.

—¡Lancia!....—dijo el desconocido bajándose hasta el oído del soldado.

—¿Qué quieres?—respondió el inválido sin variar de posición.

—Despierta, Lancia.

—No duermo, lloro.

—No es tiempo de llorar.

—Las lágrimas son el consuelo de los impotentes.

—La hora de la venganza ha sonado.

—¡Venganza!... murmuró el veterano, sin mudar de actitud:—ya no tengo brazos... ya no tengo hijos...

—Aún tienes uno.

—¡Oh! lo matarán también.

—Aún vive.

—Pero le harán sufrir el tormento para que confiese. Pobre Peppino, ¿tendrás valor para no mentir? ¿para no deshonrarme?... ¡Monstruos!

—Consuélate, Lancia, porque tu hijo ha sufrido como un héroe, y su constancia ha cansado el brazo del verdugo.

—¿Qué... qué... qué es lo que dices?—exclamó el mutilado anciano, poniéndose de pie con una expresión de gozo indefinible.—¿Cómo has podido tu saber eso? Dílo pronto, por piedad.

—Te digo que esta noche se ha atormentado largo tiempo a tu hijo, para que declarara a sus cómplices y comprometer por este medio a muchos infelices é inocentes.

—¡Infames!

—He sido testigo del suplicio y del valor de tu hijo, a quien no se ha podido arrancar una sola palabra de debilidad y súplica.



# SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc.—FRASCO, 2'50 pesetas.  
Farmacia del Dr. Benedicto, S. Bernardo, 41 MADRID

## ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 52.750.000 pesetas

### Fábrica de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sextao

Lingote al coque de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.  
Hierros pудelados y homogéneos en todas las formas comerciales.

Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.  
Carriles Viguelo, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Cables Phoenix ó Brose para tranvías eléctricos.

Viguelo para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para desplantación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

Fabricación especial de hojalata.

Cubos y baños galvanizados.

Latería para fábricas de conservas.

Envases de hojalata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hojalata en tonos colores.

Dirigir toda la correspondencia á

Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

## Compañía Madrileña de Teléfonos

I—MAYOR—I  
TARIFA B  
SERVICIO PUBLICO

Las personas no abonadas pueden hacer uso del teléfono para conferencias y expedición de despachos, conforme á la tarifa siguiente:

Por un despacho de 20 palabras..... Ptas. 1'15

Por cada cinco palabras más ó fracción..... 0'10

Por una conferencia de tres minutos ó fracción..... 0'80

Por cada copia suplementaria de despacho múltiples..... 0'30

SERVICIO DE ABONADOS (1)

Por cada despacho expedido desde su domicilio, que no exceda de 30 palabras..... Ptas. 0'20

Por cada 30 palabras más ó fracción..... 0'25

(1) Para tener derecho á este servicio, es necesario que el abonado haya hecho depósito previamente en la Dirección.

## ANUNCIOS RECLAMOS Y NOTICIAS

PARA LOS PERIODICOS DE MADRID, PROVINCIAS Y EXTRANJERO

SE RECIBEN EN LA Sociedad General de Anuncios de España

Calle de Alcalá, 6 y 8, entr.º

Se remiten tarifas á quien las pida con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios económicos. También se reciben ESQUEMAS de distribución y aniversario.

Alcalá, 6 y 8, entresuelo.—Teléfono 517

MADRID

## Patente de Invención ST. SEINE & THOFERN

Núm. 27.719

PROCEDIMIENTO PARA ACTIVAR Y HACER COMPLETAS LAS REACCIONES METALURGICAS POR VIA SECA

Se vende ó cede en explotación.

Se reciben órdenes en: MADRID, Calle de Génova, 15, 2.º dcha. MADRID

## Electrolizador Tommasi

Para la preparación de plomo esponjoso aplicable á todos los sistemas de acumuladores.

La gran plasticidad del plomo obtenido facilita su aplicación sobre los electrodos de los acumuladores. Su extremo estado de división le permite transformarse rápidamente en peróxido de plomo, bajo la acción de la corriente eléctrica.

El precio de coste no excede nunca de DIEZ PESETAS por tonelada con el empleo de este aparato, y aún queda reducido á la mitad de una CARTA PARVE si se emplea plomo argéntífero en su preparación.

Para más detalles, dirigirse á M. Vincaneux, 56, rue de L'Orangerie, Versalles (Seine-et-Oise) ó bien al autor, en París, Avenue de L'Italie, núm. 22.

## CERTIFICADO DE ADICION MARIANO FORTUNY

Núm. 30.073

ALUMBRADO ESCÉNICO POR LUZ INDIRECTA

Se vende ó cede en explotación.

Se reciben órdenes en: Madrid, Calle de Génova, n.º 15, 2.º dcha. Madrid

## CONVIENE PREVENIRSE

Hay algunos ilusos ó mal aconsejados industriales que al ver las curaciones obtenidas desde hace treinta años en casos verdaderamente desesperados con el ALQUITRAN GUYOT, intentan aprovecharse de la confusión á que se presta cierta semejanza de nombres, y buscan el modo de vender sus productos en lugar del producto verdadero, perjudicando, como es consiguiente, siempre que lo consiguen, no sólo los intereses del público, sino lo que es más grave, la salud de los enfermos.

Hay, en efecto, alquitranes de especies diversas, pero todo el mundo sabe que el ALQUITRAN MEJOR es el que los abetos de Noruega producen y que, no obstante su elevado precio, es el único que Mr. Guyot emplea para la fabricación de sus productos.

## WHISKY

EL mejor licor de este nombre es el que lleva la marca

MAY DEW

cuyo propietario es en Glasgow en el señor

CULLEN & WANNOP

De venta en los principales cafés y colmados.

## TURBINAS AMÉRICA

Para saitos de todas las alturas y fuerzas

Las mejores turbinas para RENDIMIENTOS VARIABLES

—Eje vertical ó horizontal.—Construcción norteamericana.

Importantes Garantizaciones que el rendimiento de nuestras turbinas, de 80 á 85 por 100, es SUPERIOR al de cualquier otro sistema en uso.

Algunas de nuestras grandes turbinas han excedido del 85 por 100 con menos de la plena admisión de agua, y han dado un término medio de más del 80 por 100 de rendimiento entre la mitad y la plena admisión. Ninguna otra turbina ha obtenido semejante resultado, y desafiarnos á que se nos pruebe o contrario.

Estas TURBINAS se instalan con ó sin rejilla, y funcionan fumergidas sin pérdida de rendimiento.—Las ruedas están sueltas de una sola pieza.—Sin engrases, sin entretimiento, sin desgastes.—Grandes ventajas sobre todos los sistemas en uso.—Gran regularidad en la marcha.

Se sirven los pedidos con gran rapidez.

Presupuestos y catálogo gratis.—Unicos concesionarios en toda Europa: Sloan et C., 17, Rue du Louvre.

## Linimento Géneau

No más fuego. No más peladuras

Solo TOPICO reemplazando el Fuego, sin dolor ni caída del pelo, cura rápida y segura de las costras, esparavanes, sobre-huesos, torceduras, etc., etc.—Resolutive y resolutivo inmejorable en las glándulas y nódulos de garganta.

Farmacia Mastivier y C., 275, rue Saint-Honoré, París, y en todas las farmacias

## Cerevisina (Levadura seca de cerveza)

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación posee en ligero volumen igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendamos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La Cerevisina da maravillosos resultados en el tratamiento de los furunculosis, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general.

La Cerevisina se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc.

La Cerevisina no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago ó gases ácidos y los dispépsicos pueden usarla sin inconveniente.

De venta en las buenas farmacias.

## ¡No más canas! 27 años de éxito

NO TIENE RIVAL EL

Tónico habanero del Dr. J. Gardano

Producto inofensivo de resultados positivos para herosear y devolver al cabello blanco, con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanente. No contiene plata ni mancha ni altera el cabello.

De venta en las buenas farmacias.

## Vitalidad Debilitada, Sangre Empobrecida.

Léase lo que la Zarzaparrilla del Dr. Ayer ha hecho por el reverendo padre L. P. Wilds, muy conocido misionero de la ciudad de Nueva York y hermano del difunto y eminente juez Wilds:

“Por muchos años padece de divites y otras erupciones de carácter semejante causadas por sangre empobrecida. Mi apetito era escaso y la extenuación se iba apoderando del sistema. Conociendo las propiedades valiosas de la Zarzaparrilla del Dr. Ayer por la experiencia del bien que había producido en otros, procuré y empecé á tomarla. Mi apetito mejoró desde la primera dosis y la mejoría se extendió á mi salud en general, que en la actualidad es excelente. Me siento un ciento por ciento más fuerte, cuyo resultado lo atribuyo á la Zarzaparrilla del Dr. Ayer, medicina que recomiendo con toda confianza como la mejor que jamás se haya preparado para la sangre.”

Para todos los desarreglos originados de sangre empobrecida ó viciada y debilidad general tómese

## La Zarzaparrilla del Dr. Ayer.

Ibarra y Compañía SEVILLA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios DOS SALIDAS SEMANALES de los puertos comprendidos entre BILBAO Y MARSSELLA

Servicio semanal entre pasajes Gijón y Sevilla

Tres salidas semanales de todos los demás puertos HASTA SEVILLA

Servicio quincenal con Bayonne y Burdeos

## El “Argus de la Presse,”

la más antigua agencia de recortes de periódicos ha entrado en el 25.º año de su existencia.

El Argus de la Presse está en relaciones con los periódicos de todo el mundo.

El Argus proporciona diariamente más de 12.000 extractos de periódicos á los representantes más diversos de todos los ramos de la actividad humana.

Escribir 14, rue Dronot, París, IX. Dirección telegráfica: ACHAMURE PARIS

## CATARROS, TOS PERTINAZ

bronquitis, pleuresía, tisis pulmonar, tuberculosis, se curan con las Cápsulas Serafín de guayacol é iodoforno y Cápsulas Serafín de guayacol, iodoformo y eucalipto.—Solución de los mismos medicamentos para inyecciones subcutáneas.

De venta en todas las buenas farmacias.

## Caldo Bordelés Casellas

(Sulfato de cobre en polvo, preparado).—Lo más económico, adherente y eficaz para combatir el mildu de la vid y demás enfermedades criptogámicas de las plantas.—Prontitud, seguridad y comodidad en su empleo.

Único en el mundo; Pulverizador sistema Muratori (patentado).—50 medallas de oro, plata, etc. Gran diploma de honor en la Exposición Universal de París de 1900.

No se ha de bombar pulverizado. Funcionan por medio del aire comprimido. Dos minutos bastan para darle presión para todo el día. El más sólido y práctico: 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Trabajo perfecto. Caudales de 2 á 16 litros.

Vides americanas: 150 variedades de cepas en producción, desde la más precoz á la más tardía.

Gran novedad en cepas ingertadas cultivadas en macetas, para poner en los balcones y terrazas.

Árboles frutales, forestales y de adorno.

Palmeras y plantas de salón.

Folleto, catálogos ilustrados y prospectos gratis.

Admite encargos D. Luis Ginier y Darder calle de las Inantas, 10, Mahón.

## ENFERMEDADES DEL PECHO, POR SU SABOR AGRADABLE y su eficacia, el VINO NOURRY

á la vez depurativo y fortificante, sustituye con ventaja á las emulsiones y al aceite de hígado de bacalao.

CLIN Y GOMAR, PARIS y en todas las farmacias del mundo

## VIÑAS FRANCO-AMERICANAS

Cinuenta y dos variedades de viñas franco-americanas á vender ingertadas sobre los mejores ingertos de aquellos reconocidos.

Los más resistentes á las tierras fuertes, á precios muy reducidos.

Ofrece cien mil pies de viñas de primera clase á diez francos el ciento sobre Bixaria y once francos sobre Rupestris.

También vendo LA SIN IGUAL, máquina para ingertar, no desarmable y de fácil manejo, haciendo tres especies de ingertos: raja, escarriñana é inglesa.

Precio del tamaño chico, 40 francos.—Id. del grande, 50 id.

Dirigir los pedidos al Sr. Laporte, quai Deschamps, 45, Burgo (Francia).

## FABRICA DE VERMOUTH

de los señores Martini y Rossi

Corso Vittorio Emanuele II Torino

Es el mejor vermouth. Desechad las imitaciones. Exigir la firma Martini é Rossi. De venta en todos los establecimientos de importancia

## ¿FUMA USTED?

Pues compre el papel HIDALGUA

ó el LE CHIC Parisiën

Es una clase superior: en CE-NIZA BLANCA el primero, VI-TOLA FINISIMA el segundo

Partida en los estancos, kioscos y fofosforos de cafés.

## VINO VIAL

Alimento fisiológico completo

Anemia, convalecencia Pérdida de las fuerzas, fiebre Inapetencia

## LES PRODUITS de contrefaçons

DEBES

Capsules TAETZ

Se reconocen fácilmente á l'épauis horizontal indigeste qui se trouve á la base de chaque capsule et au manque total de l'insigne.—Bien exigir las botes en metal imprimido á la signature de TAETZ.—Seul inventeur de ce Genre de Capsules.

Antisepsia, desinfección. Licor de Labarraque. Desinfección del suelo, de las ropas de las ropas, loción de las heridas, quemaduras, sarpullido, etc.; tocado de las señoras, lavatorios, inyecciones.—De venta en la mayor parte de las farmacias y 19 rue Jacob, París.

## EL MAS PRECIOSO de los tónicos y el mejor reconstituyente es el único legítimo

Vino de Fresne con PEPTONA

adoptado por los hospitales Véndese en las buenas farmacias

## Las lombrices

Cuando se nota que un niño se pone pálido y ojoso y empieza á enfriarse, que se resaca continuamente las narices, que tiene el sueño agitado etc., es casi segura la presencia de lombrices. Para impedir estos graves accidentes, las Pastillas de Kemp ofrecen el remedio á la vez más seguro y más fácil de tomar, pues el niño las toma como dulce.—Las Pastillas de Kemp, nunca fallan en curar todo caso de lombrices intestinales y se venden en todas las Farmacias.

## The Estudio

Revista de Bellas Artes

Publicación internacional, que se ocupa del Arte moderno en todas sus fases

PRECIO DEL NUMERO Un chelin (5 reales)

## PROFESOR

De 1.ª y 2.ª enseñanza.—Matemáticas, dibujo, ciencias, etc. Lecciones en su casa y á domicilio. Honorarios módicos.—Calle de Argensola, núm. 2, 4.º iz.

## El gran específico

Aunque son ya generalmente conocidas para las afecciones del hígado las Píldoras de Bristol, no está demás recordar al que aún no las conoce, que son puramente vegetales en su composición.

No entra en ellas el mercurio ni ninguna otra droga mineral. Usándolas, desaparecen los desarreglos biliosos, dolores de costado, ictericia, mareos y vértigos.

## PALUDISMO

Una de las plagas que más acojan á la humanidad, especialmente en las partes tropicales ó pantanosas, y en todas las regiones abiertas nuevamente á la agricultura, son las fiebres palúdicas y toda clase de fiebres intermitentes y remitentes.—Para fortalecer los órganos afectados, no existen remedios más eficaces que la Zarzaparrilla y Píldoras del doctor G. C. Bristol.

## El complemento

de la hemostasia es una abundante cabellera. No puede en verdad la mujer alcanzar el colmo de la belleza si se ve privada de este indispensable adorno de su sexo.

La mujer dotada de ondulantes rizos, larga y sedosa cabellera, es la reina de la creación el objeto más bello que ha salido de la divina mano del Creador. Para conseguir una abundante y hermosa cabellera, hágase uso constante del Tónico Oriental.

## Postalina Fobetes

EL MEJOR ALIMENTO PARA LOS NIÑOS

¡OJO! CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES

Contra el cansancio intelectual, la anemia y la neurastenia usad el Ovo Lactina Bilion.

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

LINEA DE CUBA Y MEJICO

El día 17 de JULIO saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor

Reina María Cristina

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Firme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinación para el litoral de Cuba ó isla de Santo Domingo.

LINEA DE NEW-YORK, CUBA Y MÉJICO

El día 26 de JULIO saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

Montevideo

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba ó isla de Santo Domingo.

LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA

El día 11 de JULIO saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

Antonio López

directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.—Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santiago y San Pedro de Macoma, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, Günta y Curisna con trasbordo en Curacao.

LINEA DE FILIPINAS

El día 22 de JULIO saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

Isla de Panay

directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, de Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

LINEA DE BUENOS AIRES

El día 3 de JULIO saldrá de Barcelona, el 4 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor

P. de Sastre Stegui

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

LINEA DE CANARIAS

El día 17 de JULIO saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor

M. L. Villaverde

directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

LINEA DE TANGER

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quien la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Fundada 1752.

## Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Ictericas, y los desarreglos que disminuyen de la pureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. 40 Píldoras en Caja.



Fundada 1847.

## Emplastos Porosos de Ailcock

Remedio universal para dolores. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Agentes en España: J. URIACH & Ca., BARCELONA.

## Kabelfabrik Actien-Gesellschaft

(SOCIEDAD POR ACCIONES)

Establecimientos en VIENA (Austria) y en PRESSBURG (Hungría)

Domicilio: VIENA XIII

## Construcción de cables é hilos aislados para alumbrado eléctrico, transmisión de fuerza, telegrafía y telefonía

Especialidad: Conductores aislados por caoutchouc natural y caoutchouc vulcanizado. Cables protegidos por plomo hasta 20.000 volts.

La Sociedad construye y coloca redes completas de cables

## Abonos minerales y productos químicos

La Sociedad General de Industria y Comercio posee, entre otros negocios, la explotación de las más importantes Fábricas nacionales de superfosfatos y abonos minerales compuestos, ácidos minerales y farmacéuticos, ácidos nítricos y clorhídricos, sulfatos de sosa, glicerinas co Fábricas en Hlorieta, Zuazo y Guturribay (Vizcaya); en el Caleyó y Avilés (Asturias); Bonanza y Trafaria.

Diríjanse los pedidos: Lotería, 3, Bilbao. Villanueva, 11 (apartado, 66), Madrid. Uria, 40, Oviedo.

Société Anonyme des Anciens Etablissements

## PANHARD G. LEVASSOR

Capital: 5.000.000 de francos

19 --- AVENUE D'IVRY --- 19

PARIS

Las más altas recompensas en las Exposiciones Automóviles de todas clases

Los primeros premios en todas las carreras y concursos

Omnibus con y sin Imperial, Furgones y Camiones, Ochar á bases, Breaks, Trucks